

Parution de “Saint Josémaria et la pensée théologique”

Le premier volume de “Saint Josémaria et la pensée théologique” vient de paraître (Edusc, 492 p.), avec les actes du Congrès international qui a eu lieu du 14 au 16 novembre 2013, à Rome, au grand amphithéâtre de l’Université Pontificale de la Sainte-Croix. Sous la direction du professeur Xavier Lopez Diaz, ce premier volume contient les conférences plénières du congrès.

16/06/2014

Le premier volume de “Saint Josémaria et la pensée théologique” vient de paraître (Edusc, 492 p.), avec les actes du Congrès international qui a eu lieu du 14 au 16 novembre 2013, à Rome, au grand amphithéâtre de l’Université Pontificale de la Sainte-Croix. Sous la direction du professeur Xavier Lopez Diaz, ce premier volume contient les conférences plénières du congrès. Le deuxième, publié prochainement, contiendra un recueil des autres communications.

Le congrès portait sur deux sujets principaux. Le premier, à caractère général, a développé le thème de l’enseignement des saints dans la réflexion théologique. Le second, plus spécifique, celui de l’enrichissement de la théologie par

les enseignements de saint Josémaria.

Ces deux sujets avaient déjà été l'objet d'une réflexion en 1993 développée par le cardinal Ratzinger, le pape émérite Benoît XVI, dans son message d'inauguration au Symposium théologique sur les enseignements de Josémaria Escrivá de Balaguer.

En tant que préfet de la congrégation pour la doctrine de la foi, le cardinal Ratzinger avait souligné alors que « la théologie, née de la foi, est somme toute subalterne par rapport au savoir que Dieu a de lui-même et dont les saints jouissent déjà de façon immédiate et définitive ».

Il faisait ainsi allusion non seulement au savoir dont jouissent les saints dans la gloire, mais aussi à celui qu'ils ont commencé à avoir en ce monde auquel ils ont transmis leurs écrits, leurs paroles et leur exemple.

Les saints ont pénétré dans la connaissance de Dieu « non seulement par leur intelligence, mais avec la totalité de leur cœur » puisque la force de l'amour les encourage à se laisser pénétrer par la bonté divine et à approfondir leur propre vérité.

Et d'ajouter : « Il est opportun, voire nécessaire, qu'en tant que théologiens, nous écoutions la parole des saints pour y découvrir leur message : un message multiforme du fait que les saints sont nombreux, que chacun a reçu son charisme particulier et en même temps, unitaire, puisque les saints nous renvoient au seul Christ auquel ils sont unis et dont ils nous aident à comprendre la richesse. Et dans cette symphonie multiple et unitaire, en laquelle, selon le pr. Möhler, consiste la tradition chrétienne, quelle est la nuance apportée par le bienheureux

Josémaria Escriva ? Quel élan sa lumière donne-t-elle à la Théologie? »

Les réflexions des spécialistes des différents domaines de la Théologie, du Droit Canonique et de la Philosophie, que l'on trouve dans ce volume, tâchent de répondre aux questions du cardinal Ratzinger et confirment ce que lors de ce Symposium de 1993, le pape Jean-Paul II avançait déjà: « Josémaria Escriva de Balaguer, comme d'autres grandes figures de l'histoire contemporaine de l'Église, peut être aussi une source d'inspiration pour la pensée théologique ».

D'un haut niveau scientifique, ce volume est aussi facile à lire. Le premier article est celui de mgr Xavier Echevarria, sur la contribution de saint Josémaria au Concile Vatican II. Le suivant est une étude de mgr Fernando Ocariz sur l'élan que l'enseignement de saint

Josémaria est en mesure de donner à la Théologie qui définit le cadre de la totalité du volume.

Dans ce volume il y a la conférence du professeur

Robert Wielocx sur l'utilisation que saint Thomas d'Aquin fit de l'enseignement des saints et celle du cardinal Kurt Koch qui développe cette idée à propos de l'œuvre de Joseph Ratzinger/ Benoît XVI.

Par ailleurs, le professeur Jean-Marie Léthel o.c.d, considère la relation entre "science et foi" et la "science de l'amour. Ensuite, les professeurs Tanzella-Nitti, Maspero, Réal Tremblay C.Ss.R., O'Callaghan, Rodríguez Luño et Villar, entre autres, portent sur l'éclairage que l'enseignement de saint Josémaria peut jeter sur différents domaines de la Théologie.

Les professeurs Sanguineti et Ana Marta González considèrent le profit que la Philosophie peut tirer de cet enseignement.

À la fin, on trouve les articles des professeurs Errázuriz et Lo Castro sur Saint Josémaria et le Droit Canonique.

Cet ouvrage qui vient s'ajouter à la bibliographie théologique fondamentale sur saint Josémaria s'adresse aussi à tous ceux qui tiennent au renouveau de la Théologie à la lumière et à la chaleur de l'enseignement des saints.

pdf | document généré automatiquement depuis <https://opusdei.org/fr-cm/article/parution-de-saint-josemaria-et-la-pensee-theologique/> (20/01/2026)